

三代にわたり守り続ける「市川式円盤杭」

# 北海道農業を支えた一本の杭

北海道農業に多大な貢献をしてきたビニールハウス。全国的に昭和40年代ころから増加し、道内にも広がった。その主な構造は、パイプによる骨組みとそれを覆うビニールシート、そしてハウスの土台を支える杭にある。その杭の圧倒的なシェアを誇るのが、神楽農機 JAPAN 株式会社（旭川市・代表市川範之氏）だ。その杭にはどのような歴史があり、どこが凄いのか。一本の杭がはたした北海道農業への貢献を考える。

も珍しくはない。

## 北海道に根付いて半世紀、ビニールハウスの歴史

北海道農業に大きく貢献してきたビニールハウス。涼涼な北海道には欠かすことができず、イチゴやトマトなどの施設園芸の生産に大きく寄与、今では巨大なビニールハウスが何棟も並んでいる風景

れている。

ビニールハウスが誕生して

しかし、現在では農

から半世紀ほどが経つ。初期

のころの骨組みは竹だった。

それが鉄のパイプに変わり、

杭よりも軽く、ベ

とつかないポリオレフ

インフィルム（農P）

パイプ 자체にメッシュが施され

（文・花輪和敏）

を使用している。

また、一般的にイメージさ

れることもある。構造全てをフ

カルムで覆う場合と、降雨に

ぶこともある。杭は簡単に抜け

る農作物への影響を防ぐた

めにハウスの上面だけを覆う

雪などの上からの圧力には土

台となる杭の強度が重要

な場合がある。

どの横からの圧力には土

台となる杭の強度が重要

な場合がある。

杭は簡単に抜け

る農作物への影響を防ぐた

めにハウスの上面だけを覆う

雪などの上からの圧力には土

工し、設置するが、道内の9割以上は先述の2社が占めてい  
る。

市川式円盤杭(トップアンカー)  
杭の下部は抜けづらくするためのデザインが  
施されている

一方、ビニールハウスは簡易な建造物であるため、仮設の小屋として見なされないため、固定資産税はかからない。ただし、基礎を設けたり、床面をコンクリート打設するなど仮設の小屋とは見なされず、課税対象となることがある。だからこそ、強度のある杭が重宝されることになる。

一  
ルハウスは飽和状態にある  
といふ。大きな理由は農業從事者の減少だ。全道のパイプ取扱量は、ピーク時には1万～1万2千トンもあつたが、現在は6千トンと半減している。それはビニールハウスの建造が半減していることを意味していく。パイプや杭の強度が増し、15～20年の耐久年数を考えると仕方がないことかもしれない。

## 北海道農業に大きく貢献した神楽農機の足跡

神樂農機 JAPAN 株は現

いう。そこで、その地域地域の土に合うデザインを数十種類考え、「市川式円盤杭」として特許を取るに至る。

代表は遺憾に思っている。



市川式円盤杭(トップアンカー)  
杭の下部は抜けづらくするためのデザインが  
施されている

ると仮設の  
小屋とは見  
なされず、課  
税対象とな  
ることがあ  
る。だから  
こそ、強度  
のある杭が  
重宝される  
ことになる。

る。そこで市川氏は、従来の真っすぐな杭にデザインを施し、抜けづらい杭に改良しようと試行錯誤を繰り返す。初めに円盤型の杭を考えたが、北海道の土は泥炭、砂利、粘土と地域により様々なので、地元旭川では抜けなくとも他の地域では杭が抜けてしまうと、いうクレームも寄せられたと

れたこともありましたが、北海道人としての仲間意識、そして、なによりその品質の高さのため、神楽農機さんの杭を使わせていただいています」と話す。

一方、ビニールハウスは簡単な建造物であるため、仮設の小屋という解釈から税制上の家屋として見なされないため、固定資産税はかかるない。ただし、基礎を設けたり、床面積をもしだす。

「市川式円盤杭」の著作権  
今も生きている

しかし、昨今、安易に「市川式」  
「円盤杭」を真似た一部業者の模  
造品が横行しており、市川範之

20種類以上の杭の在庫をストックしておくことが私の役割だと思っています」と話す。中には本州の業者のコピー商品を販売している業者もいる。北海道の先人が苦労して築き上げた創作物を勝手に販

一本の杭がビニールハウスを支え、北海道農業を支えてきた

築き上げた創作物を勝手に販売するのはやはり首を傾げたくなる行為だ。

北海道農業の発展に大きく寄与したビニールハウス。そして、それを支えた1本の杭。北海道農業の大きな遺産として敬意を払わなければならぬだろう。

●神樂農機 JAPAN(株)

# 三代にわたり守り続ける「市川式円盤杭」

# 北海道農業を支えた一本の杭

神楽農機JAPAN(株)

北海道農業に多大な貢献をしてきたビニールハウス。その構造はパイプによる骨組みとそれを覆うビニールシート、そしてハウスの土台を支える杭にあります。その杭の圧倒的シェアを誇るのが、神楽農機JAPAN(株)。一本の杭がはたした北海道農業への貢献を考えます。

## ビニールハウスが北海道に根付いて半世紀

北海道農業に大きく貢献してきたビニールハウス。冷涼な北海道には欠かすことがでできず、イチゴやトマトなどの施設園芸の生産に大きく寄与、今では巨大なビニールハウスが何棟も並んでいる風景も珍しくはありません。

ビニールハウスが誕生してから半世紀ほどが経ちました。初期のころの骨組みは竹でした。その後、金属のパイプに変わり、メッキが施され、鋸びづらくなりました。

シートに使うビニールも昔は紙で、油を染み込ませ、強度や保温を維持していました。その後、農業用ポリ塩化ビニルフィルム(農ビ)が使われるようになり、ビニールハウスと一般的に呼ばれるようになります。しかし、現在では農ビを使用するビニールハウスは減少傾向にあり、農ビ

よりも軽く、べとつかないポリオレフインフィルム(農PO)を使用してあります。一方、パイプの強度により積雪などの上からの圧力には耐えられますが、強風などの横から杭の強度が重要になります。杭は簡単に抜けない杭では強風に耐えられないことが判明します。杭は簡単に抜けないと試行錯誤を繰り返します。杭が試みられ、今でも北海道では神楽農機JAPAN(株)の杭が圧倒的なシェアを持っています。

## なぜ神楽農機の杭なのか



創業者の市川善男氏

市川式円盤杭  
は、現代表の祖父市川善男氏が、昭和37年に神楽農機(有)として立ち上げました。地元の業者が製造した米運搬車をJA青年部や関連会社に販売していました。当時はまだビニールハウスは一般的に浸透しておらず、それよりもはるかに小さいトンネルハウス用の杭を全道のJAに販売していました。

## 今も生きている「市川式円盤杭」の著作権

しかし昨今、安易に「市川式円盤杭」を真似た一部業者の模造品に市川範之代表は遺憾に思っています。

「最近では、弊社の杭を

● 神楽農機JAPAN(株)

旭川市西神楽3線8号1・89  
TEL 0166・73・9800



そのまま道外の業者がコピーしている製品もあります。弊社の杭は、北海道の地層に合わせて杭の形をデザインした創作としての著作権が現在もあります。祖父が苦労して築き上げた創作物を守ること。そして、北海道の生産者のために常にそれぞれの地層に合った20種類以上の杭の在庫をストックしておくことが私の役割だと思っていました」と話します。

北海道の先人が苦労して築き上げた創作物を勝手に販売することは、やはり首を傾げたくなる行為です。北海道農業の発展に大きく寄与したビニールハウス。そして、それを陰から支えてきた大きな遺産として敬意を払わなければなりません。



農業用ビニールハウス